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НОвОСтИ
струкутура  01/10 
На базе Самарского университета им. Королёва создан 
Центр экспериментов в космосе. Центр займётся отбором  
и подготовкой перспективных космических экспериментов.

сотрудничество  15/10
Университет совместно с ПАО Сбербанк будет реализовывать 
проекты в области инновационного и технического 
творчества, экологии, инфраструктуры и комфортной среды, 
организационного и финансового взаимодействия. 

рейтинг  18/10
«Эксперт» назвал лучшие предпринимательские 
университеты. Самарский университет им. Королёва  
в этом году занял 26-28 место исследования.

все новости > на ssau.ru мероприятие кто организует когда  где

XIX Всероссийский 
молодёжный самарский 
конкурс-конференция 
научных работ по оптике 
и лазерной физике

Фиан, 
самарский 
университет

9-13/11 Фиан

Круглый стол «Иннова-
ционное развитие пред-
приятий промышленных 
кластеров Самарской 
области. Ключевые идеи. 
Поиск возможностей»

высшая школа 
международ-
ного бизнеса, 
самарский 
университет
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�Владимир�Богатырёв, 
 ректор Самарского университета 
им. Королёва, высказал свою по-
зицию относительно вакцинации.

Честно говоря, для меня удиви-
тельно, что кого-то еще нужно агити-
ровать в пользу вакцинации. Панде-
мия коронавируса в корне изменила 
всю нашу жизнь. Мы боимся за своих 
близких. Действует масса ограниче-

ний. Мы вынуждены сводить к мини-
муму свои контакты с другими людь-
ми, стали реже встречаться с друзья-
ми и родителями. Не можем ничего 
планировать. Разве этого недостаточ-
но для принятия решения в пользу вак-
цинации?! Не говоря уже о том, какая 
нагрузка обрушилась на всю медицин-
скую систему, на врачей, которые кру-
глосуточно спасают жизни людей.

Я свой выбор сделал уже давно – 
ещё весной 2021 года – и привился 
доступной на тот момент вакциной – 
Спутник V.

Сегодня прошёл ревакцинацию. 
Уверен, что это единственно возмож-
ный способ решения проблемы. Вак-
цинация неоднократно доказала свою 
эффективность на примере распро-
странения других страшных заболе-
ваний, о которых мы сегодня даже не 
вспоминаем. Ежегодные сезонные 
эпидемии гриппа отступают только 
после того, как 60% населения пере-
болеют или вакцинируются.

В настоящее время в Самарском 
университете им. Королёва прово-
дится вакцинация студентов. Свою го-

товность сделать прививку на терри-
тории кампуса в четверг и пятницу на 
этой неделе выразили более 400 че-
ловек, 22% студентов уже сделали 
это по месту жительства. Сотрудники 
и преподаватели почти в полном со-
ставе привились еще до начала учеб-
ного года. Призываю всех пройти вак-
цинацию», – написал ректор в своём 
аккаунте в Facebook.

На�фото: ректор проходит ревак-
цинацию. 

�9 1�сентября��– до работы допуска-
ются только вакцинированные препо-
даватели и сотрудники.

�9 11�октября� – посещение бассей-
нов и других крытых спортивных объ-
ектов университета осуществляет-
ся при предъявлении: удостоверения 
личности и QR-кода.

�9 14�октября�– ректор подписыва-
ет приказ о мерах по обеспечению са-
нитарно-эпидемиологического благо-
получия в университете, согласно ко-
торому обучающиеся старше 18 лет 
подлежат профилактической вакци-
нации против коронавирусной инфек-
ции. В дирекциях составляются гра-
фики прохождения вакцинации сту-
дентов, желающих сделать прививку 
на территории кампуса.

�9 С�25�октября�по�7�ноября вся об-
разовательная деятельность в уни-
верситете будет вестись исключи-
тельно в дистанционном формате.

хРОНиКА ВтОРОгО гОДА ПАНДЕМии coVid-19.

8 октября 2021 года Но-
белевская премия мира 
была присуждена россий-
скому журналисту и глав-
ному редактору «Новой 
газеты» Дмитрию Мура-
тову.

знай наших

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

ПРОДОлжЕНиЕ тЕМы НА 2-й ПОлОСЕПРОДОлжЕНиЕ НА 3-й ПОлОСЕ

�Десять лет назад благода-
ря физику Константину Но-
воселову Россия пополнила 
список Нобелевских лауреа-

тов, а 30 лет назад Михаил горба-
чёв удостоился Нобелевской пре-
мии мира. С тех пор страну ждало 
длительное затишье, прерванное 
в 2021 году главным редактором 
«Новой газеты» журналистом Дми-
трием Муратовым.

Для Самары это событие наи-
более значительно. Будущий жур-
налист родился и учился в Куйбы-
шеве, на филологическом факуль-
тете Куйбышевского государствен-
ного университета (ныне Самар-
ского университета им. Королёва). 
После выпуска Дмитрий работал 
в газете «Волжский комсомолец» 
и уже в 1987 году стал заведую-
щим отделом комсомольской жиз-
ни газеты «Комсомольская прав-
да». В 1990 году он стал редакто-
ром отдела информации издания. 
В следующем году – одним из уч-
редителей «Новой ежедневной га-
зеты», первый номер которой вы-
шел 1 апреля 1993 года. После не-
скольких месяцев в Чечне, где он 
работал специальным корреспон-
дентом газеты, Дмитрий Муратов 
стал главным редактором издания 
«Новая газета».

Дмитрий Муратов был пред-
ставлен к многочисленным награ-
дам: орден Почёта, орден Друж-
бы, «Золотое перо свободы».  

Мировое 
признание
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Решения. Стратегии. Развитие

центР упРавления

�В конце сентября министр науки 
и высшего образования России Ва-
лерий Фальков на площадке иА 
«тАСС» объявил о результатах ра-

боты конкурсной комиссии по отбору рос-
сийских вузов в программу государствен-
ной поддержки «Приоритет 2030».

Валерий Фальков заявил, что програм-
ма «Приоритет 2030» является беспреце-
дентной по многим показателям. Заявку на 
участие в ней подали 207 высших учебных 
заведений, конкурсная комиссия отобра-
ла из их числа 106 вузов, которые стали 
полноправными участниками программы 
«Приоритет 2030». Эти учреждения полу-
чат базовую часть гранта в размере 100 
миллионов рублей. Более 60% вузов, во-
шедших в программу, региональные. толь-
ко 28 университетов находятся в Москве, 
11 – в Санкт-Петербурге. Ещё 67 вузов 
распределены по 47 городам России. По-
бедители представляют все федеральные 
округа, из них лидерами по числу финали-
стов являются Центральный федеральный 
округ (34 вуза), Приволжский федераль-
ный округ (21 вуз) и Северо-Западный фе-
деральный округ (18 вузов).

«По каждому вузу принимались самые 
тщательные решения. Мы не оценивали 
текущие достижения или репутационные и 

научные заделы. Мы оценивали програм-
му, её реалистичность, ректора и коман-
ду и, конечно, соотносили с национальны-
ми целями развития нашей страны и реги-
ональной повесткой», – пояснил министр.

От Самарской области в число победи-
телей вошло три университета – Самар-
ский национальный исследовательский 
университет имени академика С.П. Коро-
лёва, Самарский государственный меди-
цинский университет и тольяттинский го-
сударственный университет.

Программа развития Самарского уни-
верситета им. Королёва предполагает, что 
к 2030 году вуз должен стать цифровым 
предпринимательским университетом, 
развивающимся по модели 3.0 и являю-
щимся социально ответственным драйве-
ром развития общества. Реализация раз-
работанной коллективом университета 
программы предполагает коренные изме-
нения в образовательной, научно-исследо-
вательской сферах, создание условий для 
разработки и внедрения новых технологий 
и продуктов, привлечения талантов и ре-
ализации их потенциала, трансформацию 
мышления, менталитета сотрудников.

так, в образовательной деятельности 
будет сделан акцент на внедрение инди-
видуальных образовательных траекторий, 

развитие цифровых компетенций – для 
обучающихся по непрофильным для ит-
сферы направлениям будет доступно 23 
дисциплины, например по обработке боль-
ших данных, искусственному интеллекту 
и другие. Кратно – в 3 раза – увеличится 
количество программ дополнительного об-
разования и их слушателей.

В научно-исследовательской деятель-
ности планируется формирование «грин-
филдов» в области технологий искусствен-
ного интеллекта, биоинженерии, «умного» 
агро, iT-медицины. При этом ключевым 
элементом программы развития универ-
ситета до 2030 года определен стратеги-
ческий проект под названием «Космос для 
жизни», главная цель которого – улучше-
ние условий жизни человека за счёт широ-
кого внедрения инновационных космиче-
ских технологий.

«Самарский университет им. Королё-
ва пересмотрел свою миссию и цели даль-
нейшего развития, наша программа пред-
усматривает коренную трансформацию де-
ятельности университета по десяти ключе-
вым направлениям», – прокомментировал 
Владимир Богатырёв, ректор Самарского 
университета им. Королёва. 

ирина�кудрина,�
фото�артёма�оноприенко

�В рамках Vii Всероссийской мо-
лодёжной научно-практиче-

ской конференции «Орбита мо-
лодёжи» и перспективы разви-
тия российской космонавтики», 
организаторами которой высту-
пили госкорпорация «Роскос-
мос» и МгтУ имени Н.Э. Баума-
на, прошёл финальный этап Все-
российского молодёжного кон-
курса научно-технических работ 
«Орбита молодёжи»-2021. 

Эксперты оценили доклады 
финалистов по шести номина-
циям и прошли повышение ква-
лификации по программе «Шко-
лы молодого учёного», организо-
ванной МгтУ имени Н.Э.Баумана 
совместно с Корпоративной ака-
демией Роскосмоса. 

• 3-я премия – Алексей Кумарин. «Ал-
горитм прореживания данных в борто-
вом навигационном приёмнике на основе 
программно-определяемого радио».

• 2-я премия – Никита Родионов. «Разра-
ботка способа оценки конкурентоспособ-
ности инноваций».

• Дмитрий Малахов, Игорь Ломака, Сте-
пан Шафран. «Командно-телеметри-
ческая система наноспутника формата 
CubeSat».
• Атхарва Раджеш Барбудхе. «Разработ-
ка модели экспериментальной двухсту-
пенчатой ракеты-носителя с активной 
управляемой стабилизацией и улучшен-
ной парашютной системой спасения кон-
струкции после выполнения полётных 
задач».

• Евгений Гончаров, Александр Туманов, 
Рустам Кяримов. «Создание жидкостно-
го ракетного двигателя малой тяги с ис-
пользованием технологии селективно-
го лазерного сплавления с последующей 
пост-обработкой».
• Татьяна Старостина. «Исследование 
и отображение траектории перелёта Зем-
ля-Луна малого космического аппарата».

Лучшие�СтуДеНчеСкие�раБоты�фиНаЛа

Лауреаты�коНкурСа�от�СамарСкого�уНиВерСитета

�Система монито-
ринга «инцидент 
Менеджмент» 

фиксирует сообще-
ния на эту тему. Сре-
ди них выделяются 
комментарии, в кото-
рых люди опасаются 
– не заразятся ли они 
вирусом, сделав при-
вивку от него: «Вдруг 
мой организм не справится с введенным вирусом, 
не будет антител, и я заболею», «Ещё неизвестно, 
что они там колют, вводят «корону» мне на добро-
вольной основе», «Многие после прививки чув-
ствуют себя плохо. Это они «короной» так болеют 
в лёгкой форме для выработки антител? Значит, 
они заразны в этот момент».

Специалисты Центра управления регионом Са-
марской области собрали вопросы жителей о вак-
цине и задали их доценту кафедры химии Самар-
ского университета им. Королёва, кандидату хи-
мических наук Владимиру Платонову. Он расска-
зал, что учёные всего мира изучали вирус в ла-
боратории, распознали химические группы, кото-
рые находятся на поверхности вируса, и отвечают 
за его размножение. Эти функциональные груп-
пы в лабораторных условиях привили к неопас-
ному для человека вирусу. Это и составляет ос-
нову вакцины.

– В основе вакцины «Спутник V» использо-
ван ослабленный аденовирус. Это вирус обыкно-
венного гриппа. К нему химически привита груп-
па, которая позволяет нашему организму генери-
ровать белок, который учит иммунные клетки ор-
ганизма распознавать вирус coVid-19 и уничто-
жать именно его, – объясняет Владимир Плато-
нов. – Фрагмент вируса, который находится в вак-
цине и к которому привиты функциональные груп-
пы, неопасен как для носителя, так и для окружа-
ющих. Поскольку он погибает в носителе, то есть 
в человеке, в течение первых суток после вакци-
нации. Данный вирус не может привести к разви-
тию симптомов coVid-19.

Примерно по тому же принципу работают вак-
цины от других вирусов. Например, от гриппа. Эти 
препараты протестированы годами и доказали 
свою эффективность.

При этом, по словам Платонова, ни одна вак-
цина – ни отечественная, ни зарубежная – не даёт 
гарантию в 100 %, что человек не заболеет коро-
навирусом. Но даёт гарантию, что болезнь будет 
протекать в более лёгкой форме, и исключит тя-
жёлые послековидные осложнения.

Напомним, в области продолжается вакцина-
ция. Сделать прививку от коронавируса можно 
бесплатно в любом пункте вакцинации. Все они 
отмечены на карте вакцинации, которую для удоб-
ства граждан разработали ЦУР Самарской обла-
сти совместно с региональным минздравом. Кар-
та размещена на сайте министерства в разделе 
«Вакцинация от coVid-19».

На карте можно найти актуальную информа-
цию о наличии и видах вакцины от coVid-19 в ле-
чебных учреждениях по всему региону. Сведения 
актуализируются ежедневно в 12.00, указывает-
ся количество вакцин, за исключением тех доз, 
которые предназначены для граждан, включён-
ных в листы ожидания. Перед посещением при-
вивочного пункта для более подробной информа-
ции необходимо обращаться по указанным на кар-
те телефонам.   sova.info

Выход в «Приоритет»

О действии 
вакцины с точки 
зрения химии

МОлОдые УчёНые УНИВеРСИтетА НА «ОРбИте»

химик Самарского университета 
им. Королёва по просьбе корре-
спондента областного вещательного 
агентства развеял страхи жителей 
о вакцинации от коронавируса.

НАЧАлО НА 1-й ПОлОСЕ
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  оЛьга�ЖурчеВа,�доктор�филологических�наук,��
профессор�СгСПу:

– очень трудно представить себе наяву, что твой однокурсник 
получил нобелевскую премию мира. кроме изумления и ра-
дости, пока я ничего не чувствую!
димина награда – это победа его родителей и его бабушки, 
его газеты и её сотрудников, но ещё и победа нашего филоло-
гического факультета и наших преподавателей того времени, 
когда мы учились в куйбышевском государственном универ-
ситете. мы, однокурсники муратова, переписывались и пере-
званивались весь день. и все пришли к выводу: «как гордил-
ся бы лев адольфович Финк, как радовалась бы софья залма-
новна агранович, что сказал бы владислав петрович скобе-
лев…» Это наши учителя. их уже давно нет на свете, но мно-
гие из нас помнят их постоянно и сверяют свои достижения 
с их возможным мнением. они в нас воспитывали прежде 
всего личность, независимость мнения, собственный взгляд. 
дмитрий муратов, наверное, больше нас всех оправдал их на-
дежды.
дима муратов был самым младшим в нашей группе, поэтому 
его день рождения в день рождения комсомола словно бы за-
вершал прошедший год в нашей группе. наша взрослая сту-
денческая жизнь начиналась с поездок на картошку, перво-
го дня филолога, первой сессии, продолжалась студенческой 
весной и фольклорной практикой. дмитрий муратов доволь-
но быстро стал «королём» студенческой весны и дня филоло-
га, автором и режиссёром стЭмов, которые из коротких сце-
нок превратились в настоящие спектакли. я вспоминаю со-
вершенно блестящие по исполнению сценарии на основе 
«недоросля» дениса ивановича Фонвизина, «тома сойера» 
марка твена.
журналистская жизнь муратова началась уже на первом кур-
се с фотографии. на моей памяти он лучший фотограф факуль-
тета. практика, субботники, выезды на картошку – всё было 
на его фотографиях. поскольку я была редактором факультет-
ской стенной газеты, мы сталкивались постоянно. но его сту-
денческих фотографий у нас мало, потому что он всегда был по 
другую сторону. ко второму курсу в нашей группе остался один 
мальчик – дима муратов и в параллельной тоже один мальчик 
– леша нечаев. как они выкручивались, чтобы поздравить нас 
всех с восьмым марта! одним из подарков была большая стен-
ная газета с нашими фотографиями и остроумными подпися-
ми. на этих фото мы все были застигнуты в самые неожидан-
ные моменты на переменах и занятиях.
мы всегда гордились димой муратовым. и когда он становил-
ся победителем университета в студенческой весне, и когда 
начал работать в «комсомольской правде», и когда стал ре-
дактором «новой газеты», и когда, несмотря на свою заня-
тость, приезжал на наши годовщины выпуска.
Филфак гордится тобой, дима муратов!».

– потрясающая, ошеломительная новость взволновала едва ли не пол-
самары – всех тех, кто знал дмитрия муратова, учился с ним, вместе рабо-
тал, дружил и продолжает дружить. а таких действительно много. новым 
нобелевским лауреатом гордятся самарские журналисты, ведь именно 
здесь в «волжском комсомольце» начинался его профессиональный путь. 
но, может быть, особенно радуются бывшие и, я надеюсь, нынешние сту-
денты филологического факультета самарского университета, той его ча-
сти, которая 46 лет называлась куйбышевский государственный универ-
ситет, в просторечии «гос». с 1978-го по 1983-й дима муратов учился на 
филфаке и все 5 лет был неизменным участником и организатором всех 
важных факультетских событий – и cтудвесен, и дней филолога. Факуль-
тетская стенгазета «ритм» благодаря диминым фотографиям была очень 
наглядной и выразительной.
дмитрий муратов свою alma mater помнит и ценит, с неизменной благо-
дарностью вспоминает своих учителей – льва адольфовича Финка, еле-
ну сергеевну скобликову, людмилу дмитриевну никольскую, владисла-
ва петровича скобелева и многих других. но главный его учитель – со-
фья залмановна агранович, руководитель спецсеминара, в котором он за-
нимался в течение трех лет. его стараниями были изданы книга памяти 
л.а. Финка, том избранных трудов с.з. агранович. 
за без малого 40 лет, минув-
ших после окончания уни-
верситета, дмитрий мура-
тов достиг невероятно мно-
гого. нобелевская пре-
мия увенчала целую череду 
других весьма почётных на-
град, среди которых, напри-
мер, орден почётного ле-
гиона. но он по-прежнему 
верный друг, выпускник са-
марского филфака и по-
настоящему хороший чело-
век, всегда готовый помочь 
и поддержать».

  татьяНа�ЖурчеВа,�доцент�кафедры�русской�и�зарубежной�лите-
ратуры�и�связей�с�общественностью�Самарского�университета:

Фото 
из архива 

Елены 
Головинской

Стоит отметить, что между Мурато-
вым и ещё одним обладателем Нобе-
левской премии мира Андреем Сахаро-
вым, произошло «рукопожатие через 
время». Фонд «Мемориал», основате-
лем которого был известный физик-те-
оретик, наградил будущего лауреата за 
защиту свободы печати.

Нобелевскую премию Дмитрий 
Муратов намерен отправить на ле-
чение детей со спинальной мышеч-
ной атрофией и на журналистику. Это 
один из многих случаев направле-
ния средств на благотворительность. 
«Новая газета» организовывала рейс 
спецборта медицинской авиации для 
журналиста и писателя Дмитрия Бы-
кова, Муратов перечислил в благо-
творительный фонд помощи детям со 
спинальной мышечной атрофией сто 
тысяч долларов, вырученных от про-
дажи клюшки хоккеиста Валерия хар-
ламова.

В 2019 году по инициативе Дмитрия 
Муратова на филфаке открылась ме-
мориальная доска памяти легендарно-
го профессора кафедры русской и за-
рубежной литературы Софьи Залма-
новны Агранович.

«Дмитрий очень скромный человек 
– он никогда не пытался выпятить свою 
личность, а наоборот, всегда очень хо-
рошо говорил о других. Самый верный 
показатель человека – то, как он гово-
рит о других. В этом плане Дима всег-
да был человеком позитивным. В уни-
верситете он уже твёрдо знал, куда ид-
ти. Он мечтал стать журналистом. Дми-
трий работал в опасное время 90-х, 
когда за правдивый материал можно 
было получить пулю, но все равно пи-
сал разоблачительные материалы. 
Я очень горд, что наша самарская аль-
ма-матер готовит таких людей», – про-
комментировал советник губернатора 
Самарской области Виктор Кузнецов. 

Валерий�афримович,�
PressFil

МИРОВОе ПРИзНАНИе
НАЧАлО НА 1-й ПОлОСЕ
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№7 вахтенный жуРнал

�В�2021 году исполнилось бы 100 лет со 
дня рождения хацкеля Соломоновича 
хазанова, человека, которого уважали и 
даже боготворили многие поколения сту-

дентов, преподавателей и коллег Куйбышевско-
го авиационного института. 

Окончив МАи и защитив кандидатскую дис-
сертацию, он в 1951 году приехал на рабо-
ту в Куйбышеский авиационный институт. Си-
стемный, вдумчивый подход к образователь-
ному процессу, постоянный поиск нетрадици-
онных приёмов в преподавании и организа-
ции научно-исследовательского процесса об-
условили назначение хацкеля Соломоновича 
на заведование кафедрой прочности летатель-
ных аппаратов, создание которой он иницииро-
вал, пестовал, развивал на протяжении всей 
своей жизни, сначала в качестве заведующе-
го с 1953-го по 1988 год, а затем профессо-
ра кафедры.

х.С. хазанов отличался полной самоотдачей, 
ответственностью, стремлением не просто до-
вести каждое дело до конца, но сделать это наи-
лучшим образом, с творческим подходом. так 
действовал он сам и того же требовал от сотруд-
ников кафедры. При этом высокая требователь-
ность сочеталась у него с доверием к подчинён-
ным и умением точно определить для каждого 
из них наиболее подходящую сферу деятельно-
сти. 

В результате на кафедре и в научно-иссле-
довательской лаборатории, также руководимой 
х. С. хазановым, сложилась совершенно особая 
творческая атмосфера. Этот единый сплочён-
ный коллектив общей численностью около сот-
ни человек занимал в институте передовые по-
зиции во всём, касалось ли это учебной работы, 
научной деятельности или, скажем, спорта. Не-
удивительно, что кафедра неизменно занимала 
призовые места в соревновании кафедр инсти-
тута. Кафедра прочности одна из двух кафедр 
(другая – кафедра ректора В. П. лукачёва), ко-
торой передано на вечное хранение знамя побе-
дителя в социалистическом соревновании. Ра-
бота в таком коллективе и постоянное общение 
с хацкелем Соломоновичем служили всем со-
трудникам, в особенности молодым, замеча-
тельной школой жизни.

Особым, инновационным подходом отлича-
лась работа кафедры со студентами. хазанов 
создал и успешно реализовал систему приё-
ма экзаменов. На экзамен приходила сразу вся 
группа, лектор раздавал билеты, и часа полто-
ра студенты готовили ответы. Затем в аудито-
рию входили ещё два или три преподавателя, и 
каждый из них наравне с лектором принимал эк-
замены у 5-8 студентов, в зависимости от вели-
чины группы. В итоге экзамен заканчивался до-
вольно быстро, студенты были избавлены от то-
мительного ожидания своей очереди за дверью, 
как это часто бывает. Но такая система предъ-
являет высокие требования к преподавателям, 
которые должны в деталях знать не только соб-
ственные курсы лекций, но и смежные дисци-
плины, чтобы обеспечить единство требований 
на экзаменах.

Достижением х. С. хазанова является уни-
кальная система подготовки специалистов в об-

ласти прочности конструкций, которая неизмен-
но удостаивалась самых высоких оценок со сто-
роны промышленных предприятий и научных ор-
ганизаций. Её создание восходит к началу 60-х 
годов, когда была организована подготовка ин-
женеров-прочнистов по индивидуальным учеб-
ным планам. Студенты осваивали специальные 
дисциплины не только по учебникам, но изучая 
монографии, статьи из научных журналов. Су-
щественным звеном подготовки было участие 
студентов в хоздоговорных работах, выполняе-
мых на кафедре. темы дипломных работ также 
вытекали из запросов предприятий. Всё это, а 
также участие в студенческих конференциях и 
конкурсах студенческих научных работ давало 
возможность готовить молодых специалистов, 
способных к самостоятельной и ответственной 
творческой работе. 

Накопленный опыт позволил перейти в 1977 
году к специализации по динамике, прочности и 
надёжности конструкций летательных аппара-
тов на базе традиционных учебных специально-
стей. Учебный план специализации ориентиро-
вался на фундаментальную теоретическую под-
готовку в сочетании с практическими приложе-
ниями к расчёту на прочность конструкций лета-
тельных аппаратов. 

Непременным элементом обучения, как 
и прежде, оставалась студенческая научная ра-
бота с участием в хоздоговорных работах. глу-
бина подготовки и воспитываемая в студентах 
самостоятельность служили развитию их круго-
зора и творческого отношения к делу. из года 
в год выполненные на кафедре студенческие ра-
боты награждались медалями и дипломами на 
всесоюзных (всероссийских) конкурсах. Многие 
выпускники были оставлены для работы на ка-
федре в качестве инженеров. После окончания 
аспирантуры они зачастую становились препо-
давателями на своей или иной кафедре.

х. С.хазанов отличался особым стилем ра-
боты. Даже когда наваливалось сразу мно-
го срочных дел, он сохранял присутствие ду-
ха, не хватался за всё сразу, а последователь-
но исполнял дела одно за другим. Он казал-
ся неспешным, потому что прежде чем присту-
пить к делу, всесторонне его обдумывал. Но 

затем садился и быстро его исполнял, да так, 
что потом не было необходимости возвращать-
ся к нему снова и что-либо доделывать или пе-
ределывать.

Много внимания уделял х. С. хазанов рабо-
те с аспирантами. из-за его замечаний неред-
ко приходилось по нескольку раз переписывать 
текст, казалось бы, готовой диссертации, что 
вызывало иной раз недовольство. Но когда был 
готов окончательный вариант, самому аспиран-
ту становилось ясно, каким убогим был первона-
чальный вариант. 

Благодаря своей мудрости и рассудительно-
сти, умению проникнуть в самую суть проблемы 
х. С. хазанов пользовался большим авторите-
том как у подчинённых, так и у коллег. Этот не-
высокий человек мог так посмотреть на двухме-
трового ученика, что и без слов становились яс-
ными ошибки и огрехи в работе. Его слово было 
весомым и солидным, он никогда не высказы-
вал скоропалительных суждений.

хацкель Соломонович вёл активную обще-
ственную работу. Много лет он возглавлял об-
ластной совет по научно-исследовательской ра-
боте студентов. Был редактором сборников на-
учных трудов «Вопросы прочности и долговечно-
сти элементов авиационных конструкций», сбор-
ников научных статей аспирантов «Вопросы при-
кладной механики в авиационной технике», тру-
дов Всесоюзной научно-технической конферен-
ции «Современные проблемы строительной ме-
ханики». За свой труд профессор х. С. хазанов 
награждён орденами и медалями, удостоен по-
чётных званий. 

Да, работа на кафедре, руководство научны-
ми исследованиями занимали (не отнимали) 
много времени у хацкеля Соломоновича, но это 
не мешало ему быть внимательным мужем и за-
ботливым отцом, откликаться на трудности дру-
гих людей и не выставлять напоказ оказанную 
поддержку.

В памяти своих учеников и последователей 
он остаётся Учителем, Человеком с большой 
буквы, образцом для подражания. 

Леонид�Савельев,�Валентин�филатов,�
кафедра�космического�машиностроения

Вспоминая 
Хацкеля 
Соломоновича 
Хазанова
В 2021 гОДУ ПРОФЕССОРУ КАФЕДРы ПРОЧНОСти 
лЕтАтЕльНых АППАРАтОВ иСПОлНилОСь Бы 100 лЕт.

Молодая кафедра прочности летательных аппаратов

До�18.12�|�открыт�теСтоВый
ДоСтуП�к�СПециаЛизироВаН-
Ным�НаучНым�реСурСам�
У аспирантов и студентов, заня-

тых наукой, появилась возможность 
пополнить собственные библиоте-
ки электронными копиями научных 
статей ведущих журналов (включая 
Science), книг, диссертаций, матери-
алов конференций, а также другими 
материалами библиографических ре-
феративно-аналитических предмет-
но-ориентированных и фактографи-
ческих баз данных.

При поддержке РФФи библиоте-
ка университета открыла тестовый 
доступ к авторитетными зарубежным 
электронным ресурсам по химии, ма-
тематике, технике, истории, экономи-
ке и финансам, а также к ряду уни-
версальных коллекций полнотексто-
вых копий журналов и видеороликов 
о науке.

Полный список ресурсов – по 
ссылке в QR-коде.

Получить�доступ:
1. на сайте библиотеки 
2. в личном ка-

бинете | раздел Би-
блиотека |доступ 
к ЭБС, иСС и БД.

Доступ открыт 
до 4-18 декабря 
(для разных ресур-
сов). 

Современная библиотека универ-
ситета – это комплекс сервисов, и бу-
мажные книги – лишь самая верши-
на айсберга всех доступных ресур-
сов. Вход – на сайте библиотеки: lib.
ssau.ru.

факт�1
Записываться не нужно – предъя-

ви служебное удостоверение или сту-
денческий билет в любом отделе би-
блиотеки.

факт�2
Ресурсы библиотеки – как бумаж-

ные, так и цифровые издания. 
Репозиторий – repo.ssau.ru – 

учебники и монографии, авторефера-
ты и диссертации, сборники научных 
трудов и материалы конференций. 

Электронные библиотечные систе-
мы (ЭБС) – учебники ведущих вузов 
страны.  

33 отечественные и международ-
ные базы данных научных ресурсов. 

факт�3
Сотрудники помогут сориентиро-

ваться в этом информационном мо-
ре. А библиографы помогут подобрать 
и оформить по гОСту список литера-
туры по теме исследования.

факт�4�
Виртуальная служба «Задать во-

прос» и форма «Поиск» на сайте би-
блиотеки, группа вКонтакте (vk.com/
lib_ssau), БиблиоБот вКонтакте 
(https://vk.com/libssaubot), напиши-
те боту в личные сообщения – в ответ 
он пришлет 10 наиболее релевантных 
результатов. БиблиоБот в телеграмм  
(@LibSSAUbot). 

четыре факта 
о библиотеке 
университета

телеметрия

События. Годы. Судьбы4 28/10/2021
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№7лабоРатоРный модуль
Год науки и технологии

Артём Никоноров:

ИИ можно наделить 
здравым смыслом  
и чувством прекрасного

–�артём�Владимирович,�есть�
несколько� определений� искус-
ственного�интеллекта�(ии).�какое�
из�них�ближе�вашему�пониманию�
этой�технологии?

– Мне ближе функциональное 
определение, согласно которому раз-
личают сильный и слабый ии. Сла-
бый ии может превзойти человека 
в решении некоторых конкретных за-
дач. Например, победить его в каких-
либо стратегических играх или в рас-
познавании изображений, где чело-
век допускает, скажем, 5% ошибок, 
а компьютер – 3%.

В системах «слабого» ии есть за-
данная человеком модель, и нужно 
подобрать (оптимизировать) набор 
её параметров по предъявляемой че-
ловеком обучающей выборке.

«Сильный» же ии способен сам 
себе ставить задачи, и к созданию по-
добных когнитивных систем пока си-
стематических подходов нет.

–�Но�есть�задачи,�которые�эф-
фективнее�решать�в�рамках�чело-
веко-машинной�(диалоговой)�си-
стемы?

– Это частный случай слабого ии, 
где человек модифицирует обучаю-
щую выборку. Но задача оптимиза-
ции параметров модели так, чтобы 
результат её работы соответствовал 
представлениям человека, остаётся.

Аналогичный подход работает при 
решении тех задач, где рутинные вы-
числения производит машина, а кре-
ативные процессы (например, приня-
тие ключевых решений) остаются за 
человеком. хотя граница между те-
ми процедурами, которые можно ал-
горитмизировать, и теми, которые по-
ка не поддаются алгоритмизации, до-
статочно размытая.

–�В�каких�направлениях�работа-
ет�ваш�институт?

– На основе ии у нас разраба-
тывается довольно много проектов. 
Это и обработка изображений, и ге-
нерация цифровых аватаров, и пер-
сонализированная медицина, и ди-
агностика технических комплексов, 
и анализ трафика с предсказанием 
аномальной активности в сети, вы-
явление атипичного поведения лю-
дей, и обработка речи, и задачи ро-
бототехники.

У нас есть прорывные разработки 
в сфере умной оптики (в частности, 
плоский объектив, который в 100 раз 
легче и в 100 раз дешевле аналогов), 
а также в нейробиологии.

–�Вы�и�дальше�будете�сохра-
нять�эту�множественность�или�вы-
берете�несколько�приоритетных�
направлений?

– С одной стороны, распыляться 
не хочется, но, с другой, не зря же мы 

создали институт ии, а не просто ла-
бораторию. Широкий спектр компе-
тенций нашего университета позволя-
ет нам создать множество приклад-
ных технологий, основанных на ма-
шинном обучении.

так что, мультидисциплинарность 
мы постараемся сохранять. А если 
какие-то направления НиОКР кри-
сталлизуются, будем выделять их 
в отдельные лаборатории в рамках 
нашего института.

–�как,�на�ваш�взгляд,�человеку�
следует�взаимодействовать�с ии,�
чтобы,�с�одной�стороны,�разви-
вать�его�себе�во�благо,�а�с�другой,�
оставлять�за�собой�контролирую-
щие�функции?

– Этот вопрос в наибольшей степе-
ни актуален для систем сильного ии, 
подход к которым будет разрабаты-
ваться на протяжении ближайших де-
сятков лет. Другое дело, что уже сей-
час нужно задумываться над таким 
проблемами, как доверие к ии, и эти-
кой этих систем. 

Когда речь идёт об игре в шашки, 
это не так важно. А если задуматься 
о применении ии для вождения авто-
мобиля или самолёта? или как сде-
лать так, чтобы персональные дан-
ные, на которых строятся многие си-
стемы ии, не утекали без должного 
контроля?

Обходя эти сущностные вопросы, 
предпочтение часто отдаётся зада-
чам, которые решаются сравнительно 
легко и/или ради хайпа. К ним отно-
сятся, например, голосовые помощ-
ники в мобильных телефонах. А наи-
более актуальных задач стараемся 
избежать.

–�Совместно�с�директором�со-
циально-гуманитарного�института�
александром�Нестеровым�вы�за-
нимаетесь�разработкой�цифровых�
моделей�в�эстетике.�Стоило�зате-
вать�это�сотрудничество,�чтобы�
создать�робота-дизайнера,�основ-
ные�функции�которого�уже�сегодня�
может�выполнить�продвинутая�си-
стема�автопроектирования?

– Вычислительная эстетика, с по-
мощью которой учёные стараются 
оцифровать ценность того или ино-
го произведения искусства, родилась 
не вчера, это уже довольно разрабо-
танная область науки об ии. Нам ин-
тересно, как субъективное восприя-
тие красоты самыми разными людь-
ми может быть смоделировано систе-
мой ии.

Что же касается робота-дизайне-
ра, интерес могут представлять по-
лученные с его помощью оценки це-
лесообразности размещения тех или 
иных архитектурных объектов на за-
данной – частично уже застроенной 
– территории. так, чтобы законы ур-
банистики выполнялись наилучшим 
образом.

–�а�как�быть�с�произведениями�
искусства,�если�известно,�что�«на�
вкус�и�цвет�товарищей�нет»?

– Это действительно очень слож-
ная задача, но смысл ей позанимать-
ся, поискать хотя бы подходы к её ре-
шению, на мой взгляд, есть. Конечно, 
трудно ожидать, что построенная на-
ми система ии на данном этапе смо-
жет отделить шедевры от заурядных 
картин, но она будет вполне способ-
на оценить принадлежность картины 
тому или иному художнику или живо-
писной школе. так недавно алгорит-
мы на основе ии усомнились в под-
линности картины «Самсон и Далила» 
Рубенса, выставленной в лондонской 
картинной галерее.

Это актуально для аукционной тор-
говли живописью, а также для интер-
нет-магазинов, где продаются подоб-
ные произведения искусства. также 
алгоритмы вычислительной эстети-
ки полезны разработчикам приложе-
ний, предназначенных для эстетиче-
ской коррекции фотографий, сделан-
ных мобильным телефоном.

Зачатки соответствующего мате-
матического аппарата разрабатыва-
ли, например, известный художник 
Кандинский и академик Раушенбах, 
которому, наряду с работами по ди-
намике космических аппаратов, при-

надлежат труды по теории перспекти-
вы применительно к живописи.

Куда мы придём, двигаясь по опи-
санному пути, сейчас трудно пред-
положить, но решать задачи такого 
класса очень интересно, в том чис-
ле для того чтобы наметить подходы 
к построению систем сильного ии. 
Думаю, тут надо идти последователь-
ными шагами, решая конкретные за-
дачи. тогда на каком-то этапе мы смо-
жем понять, чем отличается, скажем, 
«Чёрный квадрат» Малевича от обыч-
ного квадрата, закрашенного чёрной 
краской.

–�а�зачем�для�решения�этого�
класса�задач�вам�нужен�профес-
сор�философии�александр�Несте-
ров?�

– Эстетика – одна из философских 
категорий, и в последние годы полу-
чила развитие вычислительная эсте-
тика, решающая некоторые приклад-
ные задачи анализа данных. Это дви-
жение в сторону построения систем 
сильного ии.

Кроме того, профессор Нестеров, 
будучи руководителем социогумани-
тарного блока, является нашим тол-
мачом в мире гуманитарного знания, 
куда мы вторгаемся, занимаясь про-
блемами ии.

На мой взгляд, чем больше смеж-
ных областей мы при этом затраги-
ваем, тем больше шансов на успех. 
Нам сейчас, например, очень не хва-
тает искусствоведов, которые могли 
бы рационально объяснить, в чём со-
стоит ценность той или иной живопис-
ной работы. 

Наконец, в рамках инженерного 
образования, которое мы даём в уни-
верситете, было бы очень полезно 
«перекрёстное опыление» – речь идет 
о гуманитарной компоненте в учебной 
программе инженерных специально-
стей и преподавании технических 
предметов гуманитариям.

–�Сейчас�речь,�как�я�понимаю,�
идёт�о�выработке�неких�этических�
ориентиров,� которые� позволят�
предотвратить�ошибки�и�небла-

гоприятные�последствия�встречи�
человека�с�искусственным�интел-
лектом.�что�такое�этика�ии?�

– Мне кажется, что это надо де-
лать без особой привязки к ии: эти-
ческими проблемами прошиты мно-
гие дисциплины. хотя этические про-
блемы в сфере ии имеют свою спе-
цифику. Это, например, проблема 
доверия к результатам работы си-
стем ии.

Как с их помощью решать зада-
чи в сфере управления движущимся 
транспортом, сводящиеся к дилем-
ме, кого предпочтительнее задавить. 
Этически корректное решение состо-
ит в том, чтобы категорически избе-
гать самой этой дилеммы. Напри-
мер, огородить зону движения забо-
ром или обеспечить возможность пе-
реговоров всех участников движе-
ния, включая пешеходов и велосипе-
дистов.

Ещё один аспект – как сочетать ин-
формационные удобства, которые до-
стигаются за счёт систем ии (напри-
мер, подсказок, где и что купить по-
дешевле и получше из привычного 
для нас потребительского набора), 
с информационной безопасностью 
(в частности, с обеспечением конфи-
денциальности личных данных и ис-
ключением назойливой рекламы).

–� известно,� с� помощью� ии�
можно�анализировать�деятель-
ность�любого�человека�в�соцсетях,�
чтобы�составить�характеристи-
ку�его�психологических�и�деловых�
качеств.�В�подборе�претендентов�
на�ответственные�должности�та-
кая�характеристика�(может�быть,�
недостаточно�репрезентативная�
и достоверная)�может�сыграть�ро-
ковую�роль.�как�с�этим�быть?

– ии может помочь и кадровику, 
и банковскому служащему для ско-
ринга. Однако это не более чем до-
полнительная информация к приня-
тию решения, а никак не руководство 
к действию: у нас не так хорошо раз-
виты психологические модели.

Мы рассматриваем использова-
ние данных из соцсетей вкупе с рядом 
физиологических параметров для вы-
явления предрасположенности чело-
века к тому или иному виду деятель-
ности, для профориентации. Но пока 
для этой задачи не хватает данных: 
цифровой след конкретного челове-
ка известен максимум за десять лет, 
а этого недостаточно для построения 
корректных выводов.

В то же время прогнозировать 
предназначение человека в его юном 
возрасте – достойный вызов для ии. 
говорят, что индийские брахманы, на-
пример, это успешно делали.

источник:�volga.news
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Директор института искусственного интеллекта 
профессор артём�Никоноров�рассказал о тех-
нических системах, которые способны выпол-
нять ряд функций, возложенных на человека. 
Сейчас они носят в основном рутинный харак-
тер. Но в обозримом будущем учёные научат 
компьютерные программы решать и творческие 
задачи – такие, например, как оценка произве-
дений искусства. 
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В ЦЕНтРЕ САМАРы ОтКРылОСь НОВОЕ тВОРЧЕСКОЕ ПРОСтРАНСтВО.

Виктор Сойфер: «В этом зале в середине 60-х годов 
проходили первые студвесны Куйбышева»

Фолк-проект NeZabava
В этом зале выступало трио «Поющие бобры», 
участником которого был Валерий Грушин 

Приветствие министра 
культуры Самарской об-
ласти Татьяны Мрдуляш

Так начинался фестиваль памяти Грушина

Участники проекта «Песни нашего века»  
барды Дмитрий Богданов, Константин  
Тарасов и Лилия Чебоксарова

университет и общество

�В Самарском университете им. Королёва от-
крылось новое творческое пространство – 
Универ-студия. Современная концертная 

площадка в центре Самары объединит разные 
виды творчества. Центр включает концертный 
зал на 250 мест, ориентированный на прове-
дение значимых для культурной жизни регио-
на событий.

Универ-студия находится в помещении быв-
шего актового зала КуАи. Здесь в середине 60-
х годов проходили первые студвесны Куйбыше-
ва, выступали известные поэты и музыканты – 
символы своей эпохи, такие, как Булат Окуджа-
ва, а также трио «Поющие бобры», участником 
которого был Валерий грушин. 

Проект реконструкции стартовал в 2018 году 
при поддержке губернатора Самарской области 
Дмитрия игоревича Азарова. Потребовался де-
монтаж временных перекрытий, которые появи-
лись здесь в 90-е годы прошлого века. 

По словам Виктора Сойфера, президента 
Самарского университета им. Королёва, леген-
дарный зал КуАи всегда был центром притяже-
ния для молодёжи. В непосредственной близо-
сти к Студенческому переулку располагались 
корпуса политехнического, строительного, ме-
дицинского и авиационного институтов. 

«Актовый зал КуАи в шестидесятые был 
эпицентром студенческой внеучебной жиз-
ни и творчества. Здесь постоянно проводи-
лись концерты, выступления, встречи. люди 
буквально по водосточным трубам проникали 
в этот небольшой зал, рассредоточивались по 
корпусу, а потом «вытекали» на улицы города. 
Здесь, 53 года назад, я познакомился со сво-
ей женой, студенткой музыкального училища. 

Мысль о том, чтобы вернуть этому простран-
ству его историческое назначение, не отпуска-
ла меня долгие годы», – признался Виктор Сой-
фер, приветствуя участников церемонии откры-
тия Универ-студии.

Владимир Богатырёв, ректор Самарского 
университета им. Королёва, отметил, что две-
ри Универ-студии открыты для всех региональ-
ных университетов, для людей разного возрас-
та, разных творческих направлений.

«Создано многофункциональное простран-
ство для творчества, которое свяжет разные 
поколения, изобразительные, зрелищные 
и выразительные виды искусства, – проком-
ментировал Владимир Богатырёв. – Универ-
студия станет одной из точек роста, где сту-
денты смогут выявлять свои таланты и реали-
зовывать свои способности, что будет способ-
ствовать развитию креативных индустрий в на-
шем регионе».

Ограничения, связанные с пандемией коро-
новирусной инфекции, не позволили привлечь 
большое количество зрителей на церемонию 
открытия Универ-студии. Она прошла очень ка-
мерно, с небольшим количеством участников, 
при соблюдении всех существующих противо-
эпидемиологических мер, но все желающие 
смогли посмотреть прямую трансляцию меро-
приятия.

Почётным гостем церемонии стала татья-
на Мрдуляш, министр культуры Самарской об-
ласти. Она поприветствовала участников це-
ремонии от имени губернатора Самарской об-
ласти Дмитрия Азарова: «Сегодня всё совпа-
ло: день рождения грушина, этот праздник, ко-
торый готовился уже довольно давно, возмож-

ность, пусть по QR-кодам, но собраться в этом 
зале вместе. Мне очень радостно, что универ-
ситет принял решение, что эта сцена не будет 
целиком посвящена только авторской песне, 
что здесь будет место для разного творчества. 
Это важная точка на карте города, это средото-
чие энергии, молодости и всего, что молодость 
может дать творчеству».

23 октября, в день, когда Валерию испол-
нилось бы 77 лет, на восстановленную сцену 
вышли участники проекта «Песни нашего ве-
ка» барды Дмитрий Богданов, Константин та-
расов и лилия Чебоксарова, самарские барды 
Борис Есипов, Юрий Карпов и Александр иса-
ев, фолк-проект NeZabava, джазовый квинтет 
Black coffee.

Знаменательно, что в первый день работы 
«Универ-студия» приняла на своей площадке 
молодых талантливых исполнителей. Выпуск-
ница ВгиК, режиссёр кино Яна Ксенина пред-
ставила трейлер своего фильма, главной темой 
которого стал подвиг и связь поколений. также 
участники церемонии познакомились с творче-
ством поэта Романа Мнацаканова и композито-
ра Павла Куприянова. 

В завершение вечера состоялась демон-
страция документального фильма о грушине, 
созданного по материалам экспедиции Самар-
ского клуба авторской песни имени грушина на 
место подвига Валерия – в Саянскую тайгу на 
метеостанцию хадама. В зале работала пере-
движная экспозиция музея клуба имени Вале-
рия грушина. 

анна�Ситник,�
фото�андрея�Савельева,�
рината�калимуллина

выход в коСмоС

Ждём не только бардов!

ДеНь�ЮНеСко�
В�СамарСком�уНиВерСитете
12 октября 2021 года в региональ-

ном центре развития публичной ди-
пломатии и международных отноше-
ний имени Е.М. Примакова прошёл 
День ЮНЕСКО.

Организатором мероприятия вы-
ступил клуб Unitis при поддержке ка-
федры ЮНЕСКО МгиМО МиД Рос-
сии, гимназия №3 (Самара), явля-
ющейся ассоциированной школой 
ЮНЕСКО, и Самарской международ-
ной школы.

Координатор клуба Unitis Олеся 
Балюк рассказала об истории созда-
ния и основных программах, реали-
зуемых ЮНЕСКО в нашей стране и за 
рубежом, а также о работе клуба по 
программам «Образование» и «Мо-
лодёжь». Другой координатор клуба 
Unitis, татьяна Кроз, подробно осве-
тила деятельность клуба по програм-
ме ЮНЕСКО «Сохранение культурно-
го наследия».

После знакомства с основными 
направлениями деятельности клу-
ба Unitis участники встречи узнали 
о том, как проходит реализация про-
ектов ЮНЕСКО в Самарской обла-
сти. О работе ассоциированной шко-
лы ЮНЕСКО рассказал учитель фи-
зики, заместитель директора самар-
ской гимназии №3 Рафаэль Файру-
шин. Директор Самарской междуна-
родной школы Елена Александровна 
Смит, в своём выступлении удели-
ла особое внимание развитию совре-
менных компетенций в сфере между-
народных отношений.

В режиме онлайн-включения 
к участникам присоединись коллеги 
из МгиМО МиД России. Александр 
Кириллович Бобров, к.и.н., старший 
преподаватель кафедры дипломатии 
МгиМО МиД России, выступил с со-
общением о роли ООН в современ-
ном мире и о значении для ее разви-
тия активной внешней политики Рос-
сии. О работе Московской междуна-
родной модели ООН имени В.Чуркина 
c-MiMUN рассказал Акоп Оганесович 
торосян, эксперт кафедры диплома-
тии МгиМО МиД России. 

телеметрия
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международные отношения

�международная школа по двига-
телестроению «Самара-Штут-
гарт» проходит традиционно 

осенью – из-за особенностей органи-
зации учебного процесса в германии. 
Особенность обучения заключается 
в том, что к немецким коллегам при-
соединяются самарские студенты. та-
кие интернациональные коллективы в 
течение трёх недель изучают теорию 
и конструкцию газотурбинных двига-
телей, а также работают над конкрет-
ными задачами по оптимизации сило-
вой схемы, конструкции компрессора 
и турбины.

В этом году с немецкими коллега-
ми грызли гранит, точнее сталь двига-
телей Виктория Волкова, Юлия Друж-
кова, глеб Кузьминов, Андрей Матве-
ев, Павел Матвеев, Ксения Никонова, 
Олег Столь, Валерия Сыряная, Дарья 

тюрина и Александр Шаронов. В парах 
с самарскими коллегами студенты из 
Штутгарта создали модели и произ-
вели термогазодинамический расчёт, 
макеты которых находятся на кафедре 
конструкции и проектирования авиаци-
онных двигателей.

Руководили работами заведующий 
кафедрой КиПДлА Сергей Фалале-
ев, профессор той же кафедры Алек-
сандр Виноградов и доцент кафедры 
тДлА имени В.П. лукачёва Андрей 
ткаченко.

и хотя студентам приходится об-
щаться онлайн, все её участники при-
знали школу успешной: все задания 
успешно выполнены в срок. Немецкие 
студенты особенно благодарили за де-
монстрацию реальных двигателей из 
обширной коллекции Центра истории 
авиационных двигателей. 

Руководство института авиацион-
ных двигателей Университета Штут-
гарта пригласило самарских студентов 
в германию. 

олег�Сталь

�В октябре состоялась онлайн-встреча Самарско-
го университета им. Королёва и руководств 12 
мексиканских вузов. Самару представляли про-

ректор по учебной работе Андерй гаврилов, заведую-
щий межвузовской кафедрой космических исследо-
ваний игорь Белоконов и начальник отдела между-
народного сотрудничества Антон гульбис. Обсудили 
возможности развития сотрудничества в сфере нау-
ки и образования.

интерес со стороны вузов Мексики к возможно-
стям Самарского университета в области космических 
наук и технологий возник после того, как в 2021 году 
22 мексиканских студента приняли участие в XVi лет-
ней космической школе Самарского университета.

Мексиканские коллеги в ходе встречи узнали об 
образовательных услугах по направлениям космиче-
ских наук и технологий, а также возможностях по ор-
ганизации краткосрочных программ дополнительного 
образования для преподавателей и сотрудников пред-
приятий в области проектирования наноспутников.

По результатам встречи планируется реализация 
совместных проектов с вузами Мексики. 

�Самарский национальный исследовательский универси-
тет имени академика С.П. Королёва подтвердил пози-
ции в трёх международных предметных рейтингах высших 

учебных заведений, ежегодно составляемых британским изда-
нием Times Higher Education (THE).

За год Самарский университет им. Королёва улучшил свои 
позиции, поднявшись в рейтинге по физическим наукам  из 
группы вузов 801-1000 в группу 601-800. В рейтинг вошли 
1227 лучших университетов мира.  В российской части рейтин-
га он делит 16-22 место с университетами Москвы, Казани, 
Красноярска и Челябинска.

В компьютерных науках университет также расположился 
в группе 601-800. Всего рейтинг включает 891 вуз планеты. 
Россию представляют 23 университета.

Раздел инженерные науки включает 1188 лучших универси-
тетов мира, в том числе 50 – из России. Самарский универси-
тет вошёл в группу вузов, занявших позицию 601-800 в свод-
ном рейтинге и разделивших 14-20 места в российской части 
списка. 

ирина�кудрина

О двигателях в zoomе

Мексике нужны специалисты 
в сфере космосаПОдтВеРдИлИ ПОзИЦИИ 

В тРёХ ПРедМетНыХ 
РеЙтИНгАХ THE

Седьмой год лучшие 
бакалавры института 
авиационных двигате-
лей (iLA) Университета 
Штутгарта знакомятся 
с самарскими двигате-
лями. 

С образовательными программа-
ми Самарского университета им. 
Королёва познакомились предста-
вители 12 мексиканских вузов.

доктор кристиан кох, ведущий преподаватель университе-
та штутгарта и ответственный за проведение летней школы 
с немецкой стороны, поделился впечатлениями об органи-
зации школы и планами на будущее:

– мы заинтересованы в долгосрочных отношениях с са-
марским университетом. считаем, что межкультурный об-
мен опытом чрезвычайно важен для наших студентов, пото-
му что аэрокосмическая отрасль объединяет людей со все-
го мира. поскольку большинство востребованных между-
народных проектов ориентировано на западные страны, 
мы считаем, что наши связи с востоком и особенно с росси-
ей должны сохраняться и развиваться.
когда мы планировали летнюю школу на 2021 год, надея-
лись, что пандемия к этому времени утихнет. к сожалению, 
этого не произошло. да, в онлайн-формате такая школа 
многое теряет, но мы приняли решение не прерывать про-
ект. надеюсь, что летняя школа проходит онлайн послед-
ний раз!
мы уже много лет контактируем с самарским университе-
том через сергея Фалалеева. вместе с александром ви-
ноградовым они очень заботятся о наших студентах, да-
же больше, чем обычно. нам очень приятно продолжать со-
трудничать с ними в рамках этого проекта.

•	политехнический университет рамоса ариспе, 
•	политехнический университет гуанахуато, 
•	политехнический университет дуранго 
•	политехнический университет пьедрас-неграса,
•	политехнический университет пуэблы, 
•	политехнический университет монкловы-Фронтеры, 
•	политехнический университет санта-роса-Хореги, 
•	автономный университет сан-луис-потоси, 
•	политехнический университет агуаскальентеса, 
•	политехнический университет штата морелос, 
•	автономный университет нижней калифорнии 
•	  монтеррейский институт технологий и высшего  

образования

коммеНтарий

Доктор�универ-
ситета�штутгарта�
кристиан�кох:�

Самарские студенты демонстрируют бакалаврам из Штутгарта кол-
лекцию Центра истории авиационных двигателей 

«Надеюсь, что мы забудем 
об онлайн-формате. 
двигатели в Самаре надо 
изучать очно!»

Занятие ведёт 
Андрей Ткаченко
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Вузы�мекСики,�учаСтНики�ВСтречи:
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�На встречу, организованную совместно с му-
зеем авиации и космонавтики, пришли не 
только ветераны стройотрядовского дви-

жения, но и бойцы отряда «легион», предста-
вители штаба сводного отряда университета 
«Крылья». Собравшихся приветствовал прорек-
тор университета Михаил леонов.

Собрание в музее фактически подводило 
итоги трудовому семестру возрождённого отря-
да. В 2021 году бойцы отряда КуАи «Витязи» 
объединились с ребятами из «легиона» – отря-
да, созданного уже в XXi веке, чтобы снова ощу-
тить романтику студенческой стройки – восста-
навливали Катерлезский Свято-георгиевский 
женский монастырь в Республике Крым.

Комиссар отряда Сергей Федотов отметил: 
«Почему мы решили возродить наш отряд? Это 
желание встретиться, желание пообщаться 
и сделать что-то полезное. Это здорово. А же-
лание пригласить в отряд молодых ребят – здо-
рово вдвойне. Почему? Надеюсь, мы переда-
дим традиции наших студенческих лет. В «Ви-
тязи» пришли семь молодых бойцов. Нам инте-
ресно поработать с молодёжью и посмотреть, 
какая она сейчас».

На идею отозвались бойцы, которые не один 
год работали в составе строительного отряда 
«Витязь». Стройка в Крыму объединила ветера-
нов движения, которые живут в разных городах 
России: Комсомольске-на-Амуре, Алтае, Улья-
новске, Смоленске, Самаре, один из представи-
телей отряда приехал из германии.

Командир отряда, ветеран движения Сергей 
Скоморохов, рассказал: «идея создания в Са-
марской области отряда ветеранов получила 
поддержку в областном штабе РСО (командир 
Сергей Пушняк) и в Самарской губернской ду-
ме. Большое спасибо Алексею Волкову, доста-
вившему в Катерлез на личном автомобиле ин-
струменты и оборудование, приготовленные на-
ми для поездки – болгарки, шуруповерты, пер-
форатор, деревообрабатывающий инструмент 
и многое другое. Он же привез копию иконы 
Владимирской Божией матери, которую, полу-
чив благословение, написал боец отряда «Витя-
зи» Андрей Зорин. икону передали в дар мона-
стырю на торжественной церемонии 27 июля».

Фронт работ предстоял самый обширный. 
Катерлезский Свято-георгиевский женский мо-
настырь было решено ликвидировать еще 20 
февраля 1921 года. Об этом осталось поста-
новление Керченского уездного комитета. иму-
щество монастыря передали детскому приюту.  
Приют был упразднён в 1924 году, а уже через 
четыре года от храма остались одни развалины.  
В это время была утрачена и икона Владимир-
ской Божией Матери.  

Самарский строительный десант трудился на 
разных направлениях: их мастерство было вос-
требовано в работе и над фундаментом, и кры-
шей, стенами, которые выкладывали плиткой. 
Многие студенты столкнулись со строитель-
ством в первый раз, но благодаря опытным ве-
теранам учились многому в процессе. 

«Это была моя первая целина. С ветеранами 
работается очень дружно. Перенимать опыт бы-
ло легко. такая свободная форма хорошо рабо-
тает на сплочение коллектива», – Никита Миле-
хин, студент второго курса.

история создания студенческого строитель-
ного отряда «Витязи» начинается с середины 
февраля 1979 года. Первая целина прошла в го-
роде тольятти, бойцы занимались благоустрой-
ством нового города. На второй год отряд отпра-
вился в Ульяновскую область, где занимался 
строительством Ульяновского промышленного 
комплекса. На следующий год бойцы отправи-
лись в Красноярск на деревообрабатывающий 
комбинат, где заняли i место по комиссарской 
деятельности. Работал отряд также на Куриль-
ских островах, где строили дорогу.

В результате такого сотрудничества, моло-
дые бойцы стройотрядов Самарского универси-
тета «Эридан», «Форсаж» и «легион» приняли 
решение объединиться и переименоваться в от-
ряд «Витязи». 

таким образом, отряд «Витязи» вошёл в кни-
гу Международного агентства рекордов иНтЕР-
РЕКОРД как старейший действующий строй-
отряд России, возраст которого 21 июля 2021 
года составил 43 года. На память об этом му-
зею университета передали в дар кубок и памят-
ную доску. 

Валерий�афримович,�
директор�музея�Надежда�Богданова,�
фото�из�архива�ССо�«Легион»
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идея. праздник. творчество

СтРОЙКА В КРыМУ 
Спустя 43 года со дня основания студенческого строительного отряда «Витязи» его бойцы 
вновь собрались, чтобы ещё раз подтвердить: молодость – это не возраст, а состояние души! 

 

ПрофеССор�Дмитрий�
корНиЛиН�ПреоДоЛеЛ�
«ЖеЛезНуЮ�ДиСтаНциЮ»
iRoNSTAR 226 SocHi 2021 – это 

соревнования по триатлону среди лю-
бителей на «железной» дистанции: 
3.86 км плавание, 180 км велогонка, 
42.195 км бег.

Профессор кафедры лазерных 
и биотехнических систем Дмитрий 
Корнилин одолел полную «желез-
ную» дистанцию триатлона за 13 ча-
сов. Временной лимит на прохождение 
всей дистанции составляет 16 часов. 

Соревнования являются анало-
гом международных соревнований 
ironMan. Всем финишировавшим 
присуждается неофициальное зва-
ние «железный человек». 

татьяна�захарова

СтуДеНт�СтаЛ�чемПиоНом�
ВСероССийСких�
СореВНоВаНий�По�ДзЮДо
Студенты Самарского университе-

та приняли участие во Всероссийских 
соревнованиях по дзюдо среди юни-
оров в рамках Первенства ОгФСО 
«Юность России», которые прошли 
16 и 17 октября в Орле.

За победу и право участвовать 
в первенстве России боролись силь-
нейшие ребята 2002-2004 годов 
рождения. Самарский университет 
представили студенты первого и вто-
рого курсов института авиационной 
и ракетно-космической техники геор-
гий Швецов и Михаил Антипов. Оба 
спортсмена тренируются в сборной 
команде вуза под руководством Кон-
стантина Югая.

григорий Швецов занял первое 
место в весовой категории до 60 кг 
и получил право участвовать в Пер-
венстве России по дзюдо. Михаил Ан-
типов, выступающий в весе до 73 кг, 
показал красивую борьбу и хорошую 
физическую подготовку, но не дотя-
нул до призовой тройки.

«григорий Швецов – сильный 
спортсмен, и он это доказал сво-
ей бескомпромиссной борьбой. По-
здравляю его с победой, он её за-
служил! Но расслабляться рано, впе-
реди – первенство России, которое 
пройдёт 22-25 ноября в Екатерин-
бурге. Михаил Антипов, к сожале-
нию, остался за чертой призёров. тем 
не менее он бился и показал бойцов-
ский характер в борьбе. так бывает, 
что в каких-то моментах не везёт, но 
Михаил не из тех, кто сетует на об-
стоятельства. Он продолжает дальше 
идти к поставленной цели. Пожелаем 
ему удачи и успехов, всё в его руках», 
– отметил тренер Константин Югай. 

елена�омельченко

спорт

Объединённый отряд перед отправкой 
в Крым (слева) и во время работы (сверху).

На фото внизу: Катерлезский Свято-
Георгиевский женский монастырь и воз-
вращение иконы Владимирской Божией 
матери, написанной ветераном отряда 
«Витязи».
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